
12月20日， 随着最后一台机
组正式投产发电， 白鹤滩水电站
全面投产。 至此， 金沙江下游四
座超级工程———乌东德水电站、
白鹤滩水电站、 溪洛渡水电站、
向家坝水电站， 与长江上的葛洲
坝水利枢纽、 三峡工程， 共同构
成了世界最大清洁能源走廊。 这
是11月22日拍摄的向家坝水电站
（无人机照片）。

新华社发
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让“空心”的村庄重焕生机
青壮年外出打工， 村庄渐渐

“空心化”， 这曾是塞外山城河北
张家口面临的一道难题。

2017年以来， 张家口完成了
上千个 “空心村” 治理。 在治理
中， 张家口尊重群众意愿， 加强
社区配套基础设施建设， 多渠道
促进群众就业， 完善社会治理机
制， 确保群众稳得住、 有就业、
逐步能致富。

近日， 记者来到张家口， 探
寻这些 “空心村” 扭转不利发展
势头后的新故事， 感受乡村发展
的新脉动。

“空心村” 怎么治？ 连
开三个 “药方”

“土房换楼房， 土路变水泥
路， 家里就能洗澡、 上厕所， 冬
天有集中供暖 ， 日子越过越舒
心。” 2019年 ， 高云从农宅空置
率70%的张北县台路沟乡香杏沟
村， 搬进了黄墙蓝瓦的新楼房。

在香杏沟村与后大营滩村联
村并建的新农村里， 村卫生室、
村民活动中心等一应俱全。 “草
原天路” 从村边经过， 适合夏天
避暑 ， 一些村民吃上了 “旅游
饭”。

曾几何时， 张家口农村青壮
年外出打工， 农宅空置率50%以

上的 “空心村” 有924个。
开展 “空心村” 治理势在必

行， 同时要遵循先规划后建设要
求， 避免造成浪费。 张家口市农
业农村局有关负责人表示， 针对
群众需求多元 、 诉求多样等情
况， 当地多次征求群众意见， 分
类施策， 开出易地新建、 联村并
建、 整治提升三个 “药方”。

“我们把尊重群众意愿放在
首位， 搬不搬、 怎么搬、 往哪儿
搬， 都由群众决定。” 张北县委
书记李鹏举说 ， 农宅空置率达
50%的村 ， 全村95%群众同意后
才纳入治理计划 ， 让群众决定
“搬不搬”； 分散安置和集中安置
两种方式 ， 让群众确定 “怎么
搬”； 规划两个集中安置区和七
个联村并建安置点， 让群众选择
“往哪儿搬”。

义合美新城安置区毗邻张北
县城商业中心， 集中安置了12个
乡镇80个行政村的1.6万多名村
民。 尚义县大青沟镇集中安置区
有楼房也有平房， 群众可自由选
择。

张北县台路沟乡水泉村有
800多年历史 。 经过整治提升 ，
村里拆除废弃房屋， 清理断壁残
垣 ， 空地上建起小游园 、 小果
园、 小菜园， 昔日 “脏破乱” 的

村庄焕然一新， 成为乡村旅游示
范村。

目前， 张家口上千个 “空心
村” 完成治理任务， 建成集中安
置区155个， 安置群众13.5万人。

村民怎么富？ “三区”
同步建设

沽源县白土窑乡新华村， 海
拔高、 严重缺水， 村里一半以上
是空房。 过去， 王金荣种着12亩
靠天收的莜麦， 每亩年纯收入只
有三四百元， 孩子上学、 自己看
病等支出大， 生活拮据。

一家人搬进白土窑新村的新
房后， 王金荣和爱人在附近的藜
麦产业园区加工厂找到了包装工
的工作， 二人每月工资总收入近
6000元， 耕地流转给园区种植藜
麦， 实现稳定脱贫。 像王金荣一
样， 藜麦加工厂的大部分工人都
是白土窑新村的搬迁户。

启动 “空心村” 治理之初，
张家口就实施新型社区、 产业园
区、 生态功能区 “三区” 同建，
让群众安居乐业。

沽源县建成24个种植养殖园
区和光伏产业园， 吸纳就业群众
1000多人 ； 张北县配建服装加
工 、 特色农产品加工等项目26
个， 开发就业岗位6800多个； 尚

义县打造草莓种苗繁育基地、 服
装加工微工厂等16个配套产业园
区……在集中安置区周边， 张家
口配建产业园区110多个， 一批
群众实现就近就业。

着眼于打造首都水源涵养功
能区和生态环境支撑区， 张家口
统筹推进 “空心村” 治理与生态
建设， 在搬迁村庄旧址上扩大生
态空间， 149万亩耕地实现流转，
重点实施休耕种草， 推广节水作
物种植。 全市打造国家示范牧场
30个、 农业公园30个、 草原公园
7个， 巩固脱贫攻坚成果与乡村
振兴实现有机衔接。

城乡怎么融？ 治理机制
有创新

“小区有健身广场， 诊所就
在楼下， 附近有学校， 锻炼、 看
病等都很方便。” 告别老家土房，
曹志强搬到尚义县大青沟镇集中
安置区惠泽园小区 ， 幸福感满
满。

有一天， 曹志强刚进屋子，
就闻到一股难闻气味， 原来卫生
间有脏水溢出。 他给社区打电话
报修， 很快就解决了问题。 “社
区实行网格化管理， 一般小问题
很快就能解决。”

“空心村” 治理是改善农村

人居环境的重要举措， 事关乡村
振兴和新型城镇化建设。 伴随着
新型社区建设， 张家口努力推进
城乡基本公共服务均等化。

张北县义合美新城开启了
“村改居” 试点。 义合美新城党
工委副书记乔雅东说， 这里实行
村民居民化、 资产资源化、 公共
服务均等化， 实现土地全流转、
村集体 “三资” 全托管、 户籍全
部落在居住地。

义合美新城设立了党工委，
下设16个社区党支部， 建立起党
组织领导下的社区居委会、 物业
公司、 便民服务中心、 就业和医
疗服务中心等网络。 社区设立了
网格长和网格员， 形成治理 “一
张网”， 群众有问题能找到 “主
心骨”。

经过治理， 张家口昔日破败
的 “空心村” 面貌焕然一新， 变
成了群众安居乐业的新家园。 当
地将持续做好 “空心村” 治理后
续工作， 完善基层治理体系， 提
升公共服务水平， 同时积极培育
发展体育文化旅游、 冰雪、 大数
据、 绿色农牧等产业， 吸引年轻
人回乡创业 ， 助力推进乡村振
兴， 让群众获得感、 幸福感成色
更足、 更可持续。

据新华社

———塞外山城张家口上千个山村的逆转故事

晚上7点的广西医科大学第
一附属医院住院楼灯火通明， 呼
吸与危重症医学科主任医师王可
结束在病房的工作后， 回到休息
室后第一时间掏出手机， 认真地
回复患者的线上问诊。

随着疫情防控政策优化调
整， 居家感染者的求医问药需求
正大幅增长。 自12月16日至今，
王可在线上提供的问诊服务已超
过1300人次。 “不是每个人都有
医生朋友 ， 但可以有医生 ‘网
友’。” 王可说， 刚刚过去的一下
午就有近百条提问， 趁着等待食
堂送餐的空档， 可以抓紧时间多
为几名 “网友” 答疑。

面对如此大量的问诊需求，
如何做到准确、高效的回复？王可
及时梳理了患者的提问， 发现大
部分的问题集中在退烧药的具体
使用、 鼻塞和咽痛等不适症状如
何缓解等方面。 他针对这些常见
问题整理了一套图文并茂的回复
模版， 再根据个性化的情况给出
特别提醒。比如，在回答一名自述
“有成人蚕豆病”的患者问诊发烧
该使用什么药物时， 他特别叮嘱
要避免使用对乙酰氨基酚。

王可说， 每次回复问诊都是
一次医学科普的好机会， 既可以
让患者及时掌握 “行或不行 ”、
如何处置， 也希望他们多知道一
些 “为什么”。

除了答疑， 及时甄别出须尽
快就医的患者也是线上问诊答疑
的重要环节。 就在前天晚上， 王
可收到一名新冠患者在线问诊，
称 “去年有急性心肌炎入院……
今天尿非常少， 眼睛水肿， 心率
上到100多， 怎么办？” 他当即回
复： “建议尽快去医院， 不要有
耽搁， 今晚就去。” 收到建议后，
该患者随即前往医院， 目前正住
院接受进一步治疗。

针对近期一些医院发热门诊
出现排长队等 “看病难” 问题，
各地正着力优化流程、 扩容医疗
资源、 增加诊室和医务力量。 其
中， 互联网医院正发挥着越来越
重要的作用。 广西壮族自治区卫
生健康委员会副主任李勇强介
绍， 广西已制定阳性患者分级分
类治疗策略， 无症状感染者和轻
型病例一般采取居家治疗， 同时
要求有条件的医疗机构积极发展
线上医疗， 通过远程指导、 互联

网医疗等线上+线下相结合的方
式， 为居家人员提供康复指导和
心理支持。

王可所供职医院的互联网医
院平台近日上线 “核酸阳性在线
诊疗区”， 分为儿童诊疗区 、 成
人诊疗区、 孕产妇诊疗区、 护理
咨询区， 由专业医生进行专业指
导。 该院相关负责人介绍， 患者
在日常生活中或居家治疗期间，
有任何与新冠病毒感染相关的问
题都可以通过在线诊疗区免费向
医生咨询。

今年4月， 王可曾主动请缨
前往上海支援抗疫。 作为广西援
沪医疗五队医疗组的组长， 他肩
负起上海一家医院的救治工作，
那里收治的许多新冠病毒感染者
都有高危风险因素， 包括有基础
疾病、 高龄等， 他与医疗队成员
都积累了不少经验。

晚饭过后， 王可又投入到线
上问诊服务中。 “王医生， 谢谢
您这么晚还回复我” “您也要注
意休息增强免疫力” ……结束问
诊前收到病患 “网友” 的祝福，
也让王可倍感温暖。

据新华社

新华社电 中国证券监督管
理委员会和香港证券及期货事务
监察委员会19日发布联合公告，
原则同意两地交易所进一步扩大
股票互联互通标的范围。 香港特
区政府19日表示， 热烈欢迎这项
决定。

香港特区行政长官李家超
说， 今日宣布的措施， 进一步提
升香港连接国内外投资者的桥梁
角色。 有关措施也让投资者有更
多元化的投资选择， 为跨境市场
流动性注入新动力。 衷心感谢国
家对香港的坚实支持。

香港特区政府财政司司长陈
茂波表示， 有关安排对香港证券
市场的未来发展、 对内地证券市
场的更高质量开放， 均具有策略
性意义， 更有助吸引其他优质的
国际企业来港上市， 提升香港融

资平台的竞争力。 香港会与内地
相关机构紧密合作， 全速落实有
关安排。

香港证监会署理行政总裁梁
凤仪表示， 沪深港通的范围进一
步扩大， 不但可为国际投资者提
供更多A股选择， 也能巩固香港
作为通往内地的门户的地位， 对
于巩固香港作为国际公司的集资
平台也别具重要策略意义。

香港交易所表示， 欢迎进一
步扩大互联互通股票标的范围。
香港交易所主席史美伦表示， 这
是沪深港通发展的又一重要里程
碑， 将为内地投资者投资海外，
以及国际投资者投资中国市场，
提供更丰富机遇。 扩容将为内地
与香港资本市场注入新的流动性
及活力， 促进内地与香港市场共
同发展。

香港特区政府欢迎扩大沪深港通合资格股票范围我国建成世界最大
“清洁能源走廊”

新华社电 中国人民银行上
海总部于19日在中国 （上海） 自
由贸易试验区启动本外币合一银
行结算账户体系试点。 参与本次
试点的有中国工商银行、 中国农
业银行、 中国银行、 中国建设银
行、 招商银行上海 （市） 分行等
5家银行业金融机构在中国 （上
海） 自由贸易试验区的242个营
业网点。

据悉， 本次本外币合一银行
结算账户体系试点具有以下特
征： 即以人民币单位银行结算账
户体系为基础， 构建本外币合一
银行结算账户体系； 以人民币银
行结算账户业务基本规则为基
础， 统一本外币银行结算账户开
立、 变更、 年检、 撤销等全生命
周期账户管理规则； 支持本外币

账户多币种结算； 建立健全覆盖
事前、 事中、 事后的本外币银行
结算账户全生命周期管理机制；
加强对本外币银行结算账户的监
管和监测， 实施银行结算账户协
同监管； 适当实行资金管理与账
户管理分离， 不附加相关资金试
点政策。

中国 （上海） 自由贸易试验
区本外币合一银行结算账户体系
试点， 是中国人民银行上海总部
助力上海 “五个中心” 建设的重
要举措， 有利于把中国 （上海）
自由贸易试验区打造成更具国际
影 响 力 和 竞 争 力 的 特 殊 经 济
功 能 区 ， 有利于上海实体经济
发展和营商环境改善， 为更好地
服务对外开放战略布局提供金融
支持。

本外币合一银行结算账户体系试点在上海启动

医生“网友”为居家新冠患者暖心答疑


